

RESERVA MENSUAL... 2 75
RESERVA TRIMESTRAL... 8 00
RESERVA ANUAL... 10 00

EXTRANJERO
suscripción anual oro americano... \$ 5

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

No se devuelven originales.

Administrador,
Alberto Chavarria h.

PATRIA

Diario Republicano

Editor y Director,
Luis Castro Ureña

SAN JOSÉ

Oficinas y Talleres

Avenida Central Este No 80
Frente a la Librería de Línea
Apartado de correo No. 266

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

AÑO I

SAN JOSÉ COSTA RICA, MIÉRCOLES 9 DE ENERO DE 1907

NUMERO 153

Los NIÑOS ROLLIZOS
Bonitos, de buen humor, de rosadas mejillas y carnes redondeadas son el orgullo y la delicia de las madres. Los niños delgados, pálidos, raquíticos y mal-humorados entristecen a sus madres. No hay alimento ó medicina, lo dirán los médicos, como la
OZOMULSION
COD LIVER OIL EMULSION PAR EXCELLENCE
para dar color á las mejillas de los niños y el requerido nutrimento, la grasa y las fuerzas á sus diminutos cuerpos. Es fácil de tomarse; no causa náuseas. Pruébenla. De venta en todas las farmacias de Costa Rica. Para probar sus grandes méritos se enviará un Frasco de Muestra Gratis al que se dirija á la BOTICA FRANCESA, SAN JOSÉ.

Informe presentado
á la Junta de Educación
de San José, por J. B.
Fonseca G.

Señor presidente de la junta
de educación de esta ciudad
S. D.

San José, 22 de diciembre de 1906.

Honrado por ese cuerpo con la designación para presenciar como representante del mismo los exámenes de fin de curso en las escuelas de San Francisco, (Mata Redonda) y de párvulos de esta ciudad, tuve ocasión de apreciar una vez más, y de cerca, el actual estado de nuestra escuela primaria oficial y como resultado de mis observaciones tócame ahora elevar el informe respectivo.

Mucho se ha criticado la tendencia general de nuestras escuelas; bastante se ha dicho sobre que no se educa; innumerables columnas de periódicos han reproducido, hoy como ayer, comentarios más ó menos dignos de tomarse en cuenta sobre métodos, procedimientos y forma de enseñanza; y aun hay quienes han hecho del asunto bandera á la cual se acogen con decidido empeño, para pulirla y despojarla de todo cuanto tienda á estorbar su libre y cabal funcionamiento.

Por lo mismo que no se trata de nada nuevo no he de entrar en pormenores en el presente trabajo, que dedicaré tan sólo á plantear, en una hojeadá rápida, algunos de los detalles que mas merecen la atención de los llamados á dirigir nuestra institución escolar. Entro, pues, en materia.

Generalidades

Siguiendo antiguas tendencias y de acuerdo con criterios que no se ajustan á las modernas aspiraciones pedagógicas, muchos maestros vegetan todavía en la vida del domine que enseña sin educar. Da tristeza considerar que después de muchos años de laboriosa transformación é ingentes sacrificios haya aun quien crea que lo que la escuela debe procurar es hombres instruidos, cerebros repletos de nociones de todo, sin plan, orden ni provecho; no tienen en cuenta que el aula es laboratorio de donde han de salir, preparados para la vida, armados para luchar, los hombres de mañana; olvidan que el individuo es parte integrante de un todo, del organismo social á cuya mejor prosperidad ha de contribuir más tarde con sus aptitudes, las cuales se desenvuelven mediante una educación racional que vea en él á ella sujeto un conjunto de energías dignas, por parte del maestro, de cuidadosa atención y armónico cultivo. Con frecuencia se entra á clases donde se da lustre, donde se baña con brillo fugaz y precario como todo lo postizo é inestable: "se prepara al niño para el examen, no para la vida", según expresión que pinta con fidelidad el cuadro.

Nuestro reformador de 1888, inspirado en las más sanas teorías sobre el asunto, estableció que "La escuela primaria tiene por objeto favorecer y dirigir gradual y simultáneamente el desarrollo moral, intelectual y físico del educando" con lo cual no sólo planteó un principio fundamental de la cosa sino que definió, condensándolo en muy pocos términos el más trascendental de los problemas que desde hace muchos años es constante preocupación de los hombres de ciencia, y de quienes sin ser de ciencia saben sin embargo que la educación de las masas es la

única base granítica y estable de su futuro bienestar, del bienestar de las naciones y del bienestar del universo.

Pero el hombre clarividente, el augur que con mano fuerte el primero recorrió el velo espeso que cubría entre nosotros toda una ciencia de importante aplicación; jamás creyó que habían de pasar algunos lustros sin que aun fuera comprendido en toda su intensidad por los llamados á aplicarlo, el teorema fundamental en que descansaba todo el moderno edificio del progreso vivido.

Almacenar nociones que no despiertan ni estimulan la inteligencia; dar el conocimiento ya hecho, ó por partes, como se suministra la medicina á un enfermo y con la diferencia de que éste á veces cura, mientras quien recibe la ciencia de ese modo con frecuencia recibe también indigestión mental; hacer alardes de gárrula pedantería y erudición barata ante niños incapaces de retener sino por el auxilio de una memoria que con tanta facilidad adquiere como olvida cuando no adquiere bien; cumplir mecánicamente las prescripciones de un programa cuyo espíritu no se penetra y que á menudo se considera como una receta y no como una entidad que tiene bases científicas inalterables si no es con suma discreción y aguda perspicacia discursar, conferenciar sobre asuntos de difícil cuando no imposible comprensión y con empleo de los tecnicismos propios de cada caso, tal es la tarea que muchos maestros toman como norma y fin de la escuela, con grave perjuicio de los encargados á sus aptitudes.

En esta labor ruin, improductiva y dañosa se considera al niño como recipiente pasivo á oír con atención y repetir con fidelidad; se anula toda iniciativa individual; naufraga en germen todo impulso espontáneo de su naturaleza, todo brote original de su potencia pensante. En vez de aprovechar como base para el desarrollo y disciplina de las múltiples facultades anímicas y para su ulterior perfeccionamiento las nociones que aun antes de frecuentar la escuela adquiere el niño en el diario trato familiar, en el constante comercio con los demás hombres y en frente á la naturaleza, que siempre nos habla de algo, en vez de llamar la atención sobre la variedad de fenómenos que en cada cosa existen y son fuente inagotable de sugestiones en que la observación tiene propicio campo para ejercitarse, la reflexión oportunidad nunca mejor para desenvolverse y la expresión materia abundante que poner en habla, en vez de suscitarse en el niño la acción por la acción, el movimiento por el movimiento, se suprime su personalidad, se oscurece su figura, se apagan sus incipientes fulgores, se atrofia su mente y se atiborra su cerebro con lecciones cansadas, reglas abstractas, principios incomprensibles y materia inútil sino dañina.

De contado no es esto decir que toda nuestra institución escolar ande por tan malos trillos: afirmación tal sería temeraria.

Maestros hay, en no poco número por dicha, que no desprecian el menor detalle, la más simple manifestación espontánea del educando, el movimiento más sin importancia; que todo lo aprovechan y estudian y sobre el estudio y la observación del conjunto escolar y de cada uno de sus componentes fundan laboriosa conquista educativa á la cual dan los matices necesarios y oportunos de acuerdo con la edad, el desarrollo y las capacidades del niño.

He visto secciones en donde no hay actividad sin estímulo ni capacidad sin empleo.

Pero es bueno concretar un poco el análisis.

(Continuará)

De Puntarenas

Como despedida al año viejo que con su séquito de recuerdos se marchó para no volver más, y para presentar saludo afectuoso al nuevo año, que como nuevo merece de todos la bienvenida, un grupo de jóvenes entusiastas organizó un bonito baile que tuvo lugar en los espaciosos salones del Club Puntarenas.

Pocas pero escogidas damas y simpáticas porteñitas asistieron esa noche á dar animación á la fiesta. Entre aquellas, ocupando siempre su lugar preferente, se encontraba la respetable señora doña Anita de Céspedes, dama que tanto en la lujosa mansión del rico como en la pobre y humilde del necesitado, su presencia causa alegría; en la una por su cortesía y educación, y en la otra por su reconocida filantropía. También asistieron doña Tomasita de Guido y doña Cristina de Lizano.

Después, formando un grupo encantador, rebosante de juventud y gracia, se hallaban morenas de ojos expresivos como Emilia Céspedes, Rosa Alpina, Menchita Guido, Juanita Acuña y María Teresa Guevara; rubias con la sal de estas brisas marinas como Chita y Tina Mc Adam y Caridad Suñol.

Muchas otras simpáticas y atrayentes, como toda hija de esta tierra, lucían en esa noche de regocijo las gracias con que natura las dotó.

A las 3 a. m. y después de cambiar los más expresivos deseos por la felicidad en el nuevo año, abandonó la concurrencia el Club, llevando seguramente las impresiones recogidas esa noche.

—Se espera que Puntarenas sea este año el lugar escogido por lo chic de San José para pasar la temporada veraniega. La bella perla del Pacífico con sus atractivos naturales, sus paseos encantadores, sitios de recreo como las orillas del mar y mansas aguas del estero, guarda muchas y gratas impresiones para todos aquellos que desean encontrar lejos del bullicio de la capital el descanso necesitado después de un año de labor constante.

La juventud porteña dispuesta está también á que la temporada de verano haga época en el ánimo de los visitantes y tenga página aparte en la historia social de este puerto. Prepara reuniones de confianza, bailes, pic nic y cuantas cosas, con lo cual, piensa obsequiar á las bellas capitólicas que nos visiten durante este mes de calor.

No dudamos que entonces los ratos pasarán en medio de la mayor alegría, pues á más de lo que nuestra pequeña pero culta sociedad prepara en honor de los distinguidos visitantes, Magri en el conocido hotelero, también echará la casa por la ventana; dispone hoy de un cocinero que no le supera nadie cuando se trata de confeccionar un plato y de una casa grande con cuartos espaciosos y bien ventilados que serán el complemento de la temporada veraniega.

Porque, en honor de la verdad, tenemos un tanto malo para amenizar esos días, la música de banda. Creemos que esos señores quedarán en un papel muy feo si durante ese tiempo continúan ejecutando en recreos y tertulias las piezas propias de un circo de mala muerte. El maestro Salvatierra que alcanzó tanta fama en sus comienzos ha hecho lo mismo que hubiera hecho yo, reordarme de ella y echarme a dormir.

FERNANDO FERNANDEZ H.

Puntarenas, enero 4 de 1907.

"La Democracia"

Propietario: E. Lamicoq

abajo de precios!!

Calzado cosido de \$ 10 a \$ 5.50

" " " " " 7 " 6.50

" " " " " 5.50 " 5.00

Cudir al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José

PIERRE LAMICQ.

Apollinaris
"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA"

PREMIADA CON:-

GRAND PRIX

Exposcion St. Louis, 1904

Venta Anual: 30,000,000 Botellas.

Embotellada solamente con su propio gas natural y unicamente en el Manantial Apollinaris, Neuenahr, Alemania

VENDO

Una finca en el Rodeo, de 150 mrs de frente, con una muy buena casa de habitación y piezas para pines, un patio de beneficio, un trapiche, terreno sembrado de café y café, además 60 ó 80 marzanas de repasto con 4 ó 5 marzanas de montaña. Todo en C. 5,500 al contado.

Para formenores entenderse con DOMINGO MONTOYA Barbería siglo XX

TIPOGRAFIA DE PATRIA

Contando con variado material de imprenta moderno, importado directamente de los Estados Unidos, nos hacemos cargo de toda clase de trabajos en el ramo,

Libros Folletos

Periódicos

Trabajos comerciales

San José, noviembre de 1906.

# Notas editoriales Usupación de atribuciones

### Contestamos á XX

Para opinar y sostener que el gobernador de Cartago se arrogó funciones que no le competen, en el negocio de aguas de La Unión, no necesitamos, ni necesita tampoco nadie, conocer el fondo del asunto, pues nuestras observaciones se refieren exclusivamente al hecho de haber aquella autoridad conocido, como tribunal de alzada, de un acto municipal que pudo bien vetar, pero no anular para sustituirlo por resolución propia.

Poco ó nada significa, en el orden de nuestra crítica, que la decisión del gobernador y la del poder ejecutivo en el fondo sean ó no justas — no dudamos que lo sean —, pues no es de esto de lo que se trata: lo que dijimos antes y repetimos ahora es que los gobernadores carecen de facultades legales para pronunciar sentencias de segunda instancia en expedientes de los ayuntamientos, y que el presidente de la república pensamos que debiera, como medida disciplinaria, haber llamado la atención del gobernador hacia la circunstancia de

haberse éste introducido en terreno vedado.

Esto no tiene nada que ver con la razón que en el fondo tengan las decisiones del gobernador y del poder ejecutivo, pues es perfectamente dable acertar en la esencia y errar en la forma ó en el modo.

El gobernador de Cartago, por ejemplo, puede emitir sentencias fundamentalmente sabias en procesos judiciales; pero como no es funcionario de justicia, esos fallos son nulos y malos, por la falta de atribuciones de quien los dicta.

Pruebe XX que los gobernadores pueden legalmente conocer en apelación de resoluciones municipales, y con mucho gusto confesaremos que estamos equivocados.

Mientras tanto, tenemos nosotros el derecho de creer que es él quien anda descaminado.

San José, 8 de enero de 1907.  
L. M. CASTRO

# Cosas de Júpiter

[PARA PATRIA]

Por las últimas que nos trae *Le Courier* se puede colegir que por allá abajo el señor Júpiter ha hecho de las suyas en su aproximación á nuestro *globo terráqueo*.

Ahí no más en *Los Estados*, los senadores se oponen á que Mr. Roosevelt altere la ortografía, y ordenan que en los documentos editados en el *government printing office* se observe rigurosamente la ortografía inglesa.

Claro está que esto es una rebeldía, y si el señor don Teodoros lo perdona será por su gran amor á la paz, que le ha merecido esta vez el premio *Nobel*.

—A *Don Quijotismo* II le sucede en Alemania algo más gracioso. El señor *Bilow* presentó al Reichstag un proyecto de autorización para gastar más plata y *muchitos* en las colonias de África, medio revueltas. Pues verán ustedes que aquellos hombracos *cañelos* dijeron *noes por ciento setenta y ocho* votos contra *ciento sesenta y ocho*.

¿Qué no? dijo el Kaiser: pues vayan ustedes á acostarse y disolvio el Congreso. ¡Vaya con el astro!

Lo peor del caso es que en los discursos diz que salieron á relucir *cosillas* no muy rectas sobre la administración de las colonias.

—En España, Alfonso está un poco molesto con el marqués de Ojeda, por no haberse mostrado suficientemente imparcial en los asuntos de Francia.

Parece que la curia romana quería encargar al embajador español en París los documentos de la nunciatura apostólica, á lo que era inclinado el embajador Ojeda. Esto le costará su retiro de Roma.

—En Francia las cosas van de mal en peor. Las medidas del gobierno contra los eclesiásticos son cada día más fuertes.

El 11 de diciembre fué sacado el secretario de la nunciatura apostólica, Mr. Montagnini y acompañado por un gendarme hasta la frontera italiana. La policía recogió todos los documentos de la nunciatura.

Al cardenal Richard, arzobispo de *Paris*, se le había ordenado abandonar su palacio. Mas se dejó la designación del día á su voluntad. El, sin embargo, dejó su residencia el 17 de diciembre, trasladándose á casa del diputado conservador Mr. Denys Cochim.

La salida del cardenal ha dado lugar á una grandiosa manifestación católica.

Los obispos y clero de *Paris* y más de 3,000 fieles se hallaron presentes al salir el *primado de las Galias* de su regia morada.

Jóvenes de la nobleza desengancharon del *landau* los caballos y tiraron de él durante todo el trayecto.

Otra medida muy fuerte ha sido la secularización de todos los jóvenes *seminaristas* obligándoles al servicio militar.

En consecuencia, la mayor parte de los *seminarios* están clausurados y se continúa arrojando de sus palacios á los obispos.

Hase decretado así mismo que los obispos y arzobispos de Francia son extranjeros, así es que su oposición á las leyes se castigará con arreglo á las *idem* de extranjería.

Se ve, pues, que por allá andan las cabezas muy acaloradas, y las cosas muy revueltas.

FRAY JUAN

# Oficial

Gobernación.—Apruébase la disposición de la municipalidad de San José de construir un puente sobre la quebrada de Antisico que una la avenida 4<sup>a</sup> con la calle 16, cuyo costo, que será de 900 colones, será cubierto por terceras partes entre el gobierno, la municipalidad y los vecinos interesados.

—Aceptase la renuncia presentada por don Arturo Arrillaga Roqué del puesto de jefe político de Palmares y en su lugar se nombra al capitán don Antonio Rodríguez Polanco.—Concediense seis meses de licencia para separarse de su destino á don Pablo González, agente auxiliar de policía de San Pablo de Heredia y se nombra para que lo sustituya á don Cirilo Salas.

—Créase la plaza de agente de policía en la Germania y se nombra para servirla á don Isidro Campos.

señala en la paletilla izquierdá, (Que el arte le sea leve y Dios le perdone el modo de señalar).

2.—Colorao, buena lámina y algunas libras. Se presenta receloso, pero pronto, Chico de Camila le hace comprender que la festividad de los Reyes Magos no envuelve recelos ni suspicacias. Se le acerca al morro, despliega el capote y da principio á una faena de floreo que le valió muchas palmas. Toda la genuina escuela sevillana estuvo esa tarde en el capote de Chico de Camila. Colocó al quiebro medio en su sitio y el otro un tanto caído, y dos más, aprovechando, uno delantero y otro bajo. (Las condiciones de la res no le permitieron otra cosa.)

Coge los trastes, brinda á un palco y con uno de telón, uno de pecho dos naturales y uno cambiado se tira corto y ceñido señalando en su sitio. (Gran ovación.)

3.—Jabonero, de lámina y libras como el anterior más manso que una oveja. La Soranitia lo espera sobre el pedestal sin terminar la suerte. Al primer envite de la res, tres metros y unos centímetros de distancia, la niña se fué, sonriente, en busca de la bicicleta. Montada en la máquina trata de clavar tres rejonas, la res obedece á dos y los tres marraron. (No hubo grita por tratarse del bello sexo.)

Come ni éste ni los que le siguieron dieron juego alguno, me parece muy acertado hacer punto.

Resumen: Una corrida infernal y un cameló al público.

En la cuadrilla sólo existe uno á quien con justicia, se le puede dar el nombre de torero y de torero de verdad: este es el Chico de Camila. Las demás y los demás son unos taurémacos dignos de tarjetas postales ó retratos iluminados.

ARMANDO CARDENAL.

# De Desamparados

Señor director de PATRIA.

Muy señor mío: Envío á usted las siguientes líneas para que si tiene á bien, me les dé publicidad en su popular diario.

Principiaré por la Nueva municipalidad, la cual está integrada por los progresistas ciudadanos con *hagaieco* Don las, don Juan Monge Guillén y don Nicolás Alfaro. Con personas tan importantes, podemos casi asegurar que desde ahora principiará este cantón á marchar á paso ligero por el camino del progreso y ya que de este punto tratamos, nos permitimos llamar la atención al nuevo municipio, sobre el estado actual de nuestra cañería, el cual es en extremo malo. Recordaremos también á los competentes regidores que el alumbrado antes era de gasolina, después de canfin y hoy de cabos de vela; no dudando, al paso que vamos, en q' si por desgracia ellos siguen el mismo rumbo y el mismo orcaen anterior, no muy tardado nos alumbraremos con *candiles* de manteca, luego con *higuerilla* en su estado natural y por último con tizones.

Nuestra villa es muy cercana á la capital, es de bonito aspecto, es visitada por apreciables personas de diferentes lugares, pero necesita componerse algo.

Qué sucede con una muchacha muy bonita, poseedora de diez y de muy buenas dandadas, si le faltan las principales, sin ana desordenada, andrajosa, con la cara sucia etc.? Qué? Qué? Que mande la vuelve á ver, todos la desprecian y todos cuantos la conocen hacen comentarios de su abandono. Esto mismo, señores *municipes*, sucede con los caseríos, sean pequeños ó *populosos*.

Pues, señores regidores, en vosotros consiste ahora el adelanto ó continuación de nuestro pueblo. El alumbrado es una obra por lo cual se deben preocupar lo más antes posible, lo mismo que por la cañería, que por las calles centricas y por tantas otras obras; que tiempos ha están en espera de un municipio progresista que las mueva, que las despierte de su letargo, que las saque de su estado *chillante* y las coloque en otro *chillante* y orgulloso. Digo esto, en la creencia de que ustedes estarán en disposición de servir y cumplir tal como su elevado cargo lo exige. Si así fuere, jamás pesará al pueblo el nombramiento recaído en vosotros, y en justicia mereceréis excepcional título ó calificativo de patriotas.

—Un día de esta semana, no recuerdo, se introdujeron los *caos* en casa de nuestro amigo Zavaleta. Los *atravidos* ladrones eran seis; cuatro negros y dos blancos, los cuales se introdujeron en momentos en que las señoras de la casa se ocupaban en algo en la sala. No los llevó allí, á nuestro parecer, el desor de robar objetos de valor, sino la intención de saciar su hambre, pues se fueron de puntillitas, sin ser vistos, directamente á la cocina. Una vez allí, con dos hermosos lomos á su disposición, y los platos y soperas rebosantes de comida, formaron los *egoístas* un *pleito* infernal. A los gritos de los *asaltantes* y el ruido de los trastos al rodar por el suelo, llegó la dueña de la casa quien la emprendió á escobazos con los imprudentes ladrones, haciéndolos salir á escape, unos con pedazos de carne, otros con papas en fin, otros con el olor nada más. Corresponsal.

# Congreso

Sesión del martes 8 de enero de 1907, celebrada á las 3.10 de la tarde, bajo la presidencia de don Federico Tinoco.

Leída el acta de la anterior fué aprobada.

Continuación de la discusión detallada del artículo segundo del proyecto de la minoría de la comisión de hacienda y comercio, que autoriza al poder ejecutivo para revalidar los títulos posesorios, etc.

Mata Valle.—Hace una indicación en caminata á que uno de los representantes pida revisión del acta de la sesión anterior, en lo que se refiere al proyecto de ley sobre revalidación de los títulos posesorios.

Trejos.—Hace moción en ese sentido y es aprobada.

Pérez Z.—Hace notar que si no se discute el dictamen de la minoría y la cámara lo desecha pasará á informe de nueva comisión, con lo que nada se habrá ganado.

Casoria.—Manifiesta que el dictamen fué admitido. De lo que ahora se trata es de aprobar ó no el proyecto.

Pinto.—Se ha pedido la revisión del acta para desechar el dictamen. No es el proyecto de ley lo que se va á tratar.

Puesto á discusión el proyecto fué desechado por unanimidad.

Discusión del dictamen de la comisión de relaciones exteriores en el proyecto que reforma y organiza el servicio consular.

Jiménez C. M.—Atendiendo á las deficiencias que hizo notar el señor Zúfiga, indica se conceda á la comisión que presentó el dictamen un plazo de varios días con objeto de elaborar un nuevo reglamento consular.

En votación fué admitido el dictamen.

Se puso en primer debate el proyecto de ley siendo aprobado.

A las 3.50 terminó la sesión.

# La causa de la invasión

Pendiente ante el rey de España se encuentra, desde hace cosa de dos años, la resolución de un arbitraje que le fué encomendado por las repúblicas de Nicaragua y Honduras relativo al derecho que Honduras ha pretendido sobre el Cabo Gracias á Dios, en el Atlántico y toda la márgen izquierda de río Coco, territorio que siempre ha sido de Nicaragua, situado al Norte de la república.

Tiempos há se venía haciendo del dominio público, que el laudo de Alfonso XIII dictara, sería adverso para Nicaragua.

Se daba como razón de tal aserto el que el doctor Fontecha, español, enviado por Honduras ante la corte de España, fué cargado de dinero y de malos informes contra Zelaya, siendo uno de ellos la obstinada resistencia de entregar á Honduras en cumplimiento del tratado de Corinto, á un reo de delito de asesinato en la persona de un comerciante español, señor Arnero; y este reo, era nada menos que el ex-presidente hondureño don Juan Angel Arias, á quien Zelaya, en vez de entregarlo á la justicia de aquel país, lo acogió con los brazos abiertos, invistiéndolo de honores, dándole dinero y elementos para conspirar contra el gobierno de su país.

Desde entonces Zelaya maduraba el plan de lanzar una invasión contra Honduras, el día que fuesen una realidad tales sospechas para evitar la ejecución del laudo.

Se aproximó el día del fallo arbitral, y tanto ese día como su forma, tiene que haberle sido participado con anterioridad á Zelaya por su encargado de negocios allá, don Crisanto Medina, pues, como ya sabemos, poco á poco, disimuladamente fué aglomerando fuerzas en la frontera.

Por fin se recibió el cablegrama:

—Madrid, á las 9.30 p. m. del 24 de diciembre de 1906.—Recibido en Campo de Marte, á las 9.50 del idem.

Presidente.—Managua.

Laudo pronunciado. Línea divisoria parte desembocadura brazo principal río Segovia, quedando para Nicaragua isla San Pio con la bahía y población de Gracias y brazo llamado Gracias; continúa línea por Segovia aguas arriba hasta encuentro con Guineo; desde este encuentro la división tomará la dirección que corresponde demarcando el sitio Totecacinte, según deslinde practicado en 1720, concluyendo en el portillo de Totecacinte, quedando dicho sitio íntegro para Nicaragua.

Remito sentencia, extendiendo considerandos sobre compensación para designar límites naturales que impidan futuras controversias, por lo cual felicito á Nicaragua.

Como se verá, por más que el señor Medina quiera azucarar la píldora con aquello de que la isla San Pio (isla de río), con la bahía, etc., y el sitio Totecacinte quedan para Nicaragua el punto principal de la disputa, lo verdaderamente importante, la márgen izquierda del río Coco, que en una grande extensión ha pertenecido á Ni-

caragua desde que Colón puso su planta en estas latitudes, quedan hoy, de conformidad con el laudo de Alfonso, en poder de la república de Honduras. Ahora compágnese: el cablegrama dando cuenta de la real resolución se recibió en Campo de Marte á las 9.50 de la noche del 24 de diciembre, es decir, en Nochebuena, las tropas nicaragüenses, comandadas por jefes hondureños, se apoderaron de San Marcos de Colón en la noche del 27, como si dijéramos en el término de la distancia.

(De El Pacifico)

# INTERESES PERSONALES

## Ferrocarril de Costa Rica

PARA LIMÓN

Sale de San José, excepto los domingos, á las 7 a. m. y 9 a. m.

Domingos, á las 9 y 35 a. m.

PARA CARTAGO

Diario, excepto los domingos, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.

PARA PERALTA

Los sábados á las 3 p. m.

PARA ALAJUELA

Diario, excepto los domingos, á las 8 y 4 a. m. y 5 p. m.

Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

## Línea al Pacifico

PARA SANTO DOMINGO

Sale de San José todos los días á las 8 y 30 a. m.

## Tipos de cambio

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

	90	60	30	3	V. C.
	d/v.	d/v.	d/v.	d/v.	
Londres	110	110 1/2	111	111 1/2	111 3/4
N. York	116	116 1/2	117	117 1/2	118 1/2
S. Francisco	116	116 1/2	117	117 1/2	118 1/2
Paris	109	109 1/2	110	110 1/2	111
España	100	100 1/2	101	101 1/2	102 1/2
Italia	110	110 1/2	111	111 1/2	112 1/2
Alemania	106 1/2	106 3/4	107	107 1/2	108 1/2
Jamaica	110	110 1/2	111	111 1/2	112 1/2

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

	90	60	30	3	V. C.
	d/v.	d/v.	d/v.	d/v.	
Londres	109 1/2	109 3/4	110	110 1/2	111 1/2
N. York	117	117 1/2	118	118 1/2	119 1/2
S. Francisco	117	117 1/2	118	118 1/2	119 1/2
N. Orleans	117	117 1/2	118	118 1/2	119 1/2
España	100	100 1/2	101	101 1/2	102 1/2
Paris	105	105 1/2	106	106 1/2	107 1/2
Alemania	108 1/2	108 3/4	109	109 1/2	110 1/2
Jamaica	120 1/2	120 3/4	121	121 1/2	122 1/2

BANCO DE COSTA RICA

	90	60	30	3	V. C.
	d/v.	d/v.	d/v.	d/v.	
Londres	109 1/2	109 3/4	110	110 1/2	111 1/2
N. York	116 1/2	116 3/4	117	117 1/2	118 1/2
S. Francisco	116 1/2	116 3/4	117	117 1/2	118 1/2
Paris	109	109 1/2	110	110 1/2	111 1/2
España	98	98 1/2	99	99 1/2	100 1/2
Italia	109	109 1/2	110	110 1/2	111 1/2
Alemania	106	106 1/2	107	107 1/2	108 1/2

# contra los falsos mendigos

La policía neoyorquina desplega gran vigilancia y emplea procedimientos nada suaves para evitar que los transeúntes sean estafados por mendigos falsos.

Como ejemplo de sus procedimientos, citaremos sólo el siguiente: Si los guardias observan algo sospechoso en un portidioso que implora la caridad pública por ser sordo mudo, como primera providencia le detienen y le conducen al hospital para que pruebe si efectivamente está incapacitado para ganarse la vida. Pero allí no se contentan con un examen somero del impedido, ni esperan que él explique su desgracia, mucho menos tratándose de un individuo que no oye ni habla. Lo único que hacen los encargados del reconocimiento es aplicar la corriente de una potente batería eléctrica hasta el máximo. Si el pobre soporta las sacudidas del fluido sin articular palabra, se le deja en libertad de seguir mendigado, pero si no es realmente mudo y canta la gallina en el tormento, se le considera como un estafador.

El sistema tiene mucho de inquisitorial, pero gracias á la batería eléctrica, ha habido semana que han recobrado el habla, como por encantamiento, cinco, ó seis medigos que vivían fingiéndose sordomudos.

# W. STEINVORTH y HNO.

Azúcar

SURTIDO COMPLETO

Azúcar

## para pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

### CRONICA

**Doña Juana González** v. de Arley, bajó a la tumba en la madrugada de ayer, después de larga enfermedad. Sentimos mucho la eterna ausencia de tan estimable señora, y al cielo le pedimos de resignación bastante a la inconsolable familia en tan rudo trance.

**La señorita** Oliva Esquivel, se encuentra ya bien de su ligera indisposición. Lo celebramos.

**Mucho entusiasmo** se ve en el público por la corrida de toros el domingo en el circo-teatro, por jóvenes de la alta sociedad. Una encantadora y distinguida señorita saldrá en fogoso corcel a pedir la llave.

**Se ha formado** en San Isidro de San José, una colonia tan numerosa de familias de esta ciudad, que se han agotado las casas de alquiler.

**Traslación.** Don Pedro Calderón Navarro, profesor de música, maestro de capilla del Carmen, afinador y compositor de pianos y toda clase de instrumentos de teclado, avisa a su numerosa clientela que se ha trasladado a la casa del señor Máximo Suárez, calle 1ª norte, frente al lado oeste de la casa de habitación del general don Juan Batistista Quirós.

**Mal de salud** ha estado doña Matilde Iglesias de Esquivel. Deseamos que mejore pronto.

**Cabalgatas.** Ya están viniendo a alegrar la ciudad en las noches, las cabalgatas de señoritas temporadistas y caballeros.

**Don Edgar Ponton** de Arce y señora, recibieron el primer fruto de su amor. Una encantadora chiquitina ha venido a estrechar más el cariño de los afortunados esposos y a hacerles más amable la vida. Les felicitamos sinceramente.

**Admiradas** están ciertas personas extranjeras, nuestras actuales huéspedes, de la belleza de las hijas de esta tierra, y del lujo que gastan en sus trajes. Dicen que no hay en Centro América lugar donde se trajee como aquí, ni mujeres tan atractivas.

**A temperar:** para la Verbena, salió la familia Esquivel Fábrega; para Tres Ríos, la Quirós Alvarado, para Puntarenas, la Carranza Echeverría.

**Desde San Francisco** de California hemos sido felicitados de año nuevo, por nuestro amigo Borserini. Corresponde con sumo gusto a tan fina atención.

**El amigo** Monlouis, se ha atraído a toda la juventud josefina. Su restaurant es constantemente visitado por las personas de buen paladar.

**Segue mejor** don Demetrio Iglesias Castro.

**Más de ocho matrimonios** sociales se preparan para el mes de febrero, faltando dos para este mes. A ese paso para el año entrante nadie estará soltero. Ojalá que así fuera.

**El bello puerto** del Pacífico será muy visitado por gentes de todo el resto del país.

Puntarenas, enero 8 de 1907.

**Junta directiva** del Gremio de Comerciantes al por menor de Costa Rica, que ha de regir del 6 de enero de 1907 al 6 de enero de 1908.

**Presidente,** don Jesús Cubero Vargas; primer vice presidente, don Alberto Carvajal Alvarado; segundo, don Ra-

món Núñez; secretario don Abel Mena G.; prosecretario don Victor M. Fernández; tesorero, don Manuel Soto Mendoza. Vocales: don Manuel V. Blanco don Gerardo Salazar Sáenz, don José María Arias P., don Neófito Vargas, don Felipe Larrad, don Luis Martínez Matute, don Gregorio Soto, don Roberto Monge Ureña, don Constantino Galvez, don José Fernández R., don Tomás Carrasco Borbón. Administrador general del gremio, don Eduardo Fernández.

**El 14 de enero** efectuará un gran remate de prendas, en la casa de empeño, de Limón de don Teodoro A. Rodríguez.

**Por falta** de espacio no hemos publicado la crónica detallada del baile dedicado a la Legación Chilena, escrita por nuestro inteligente colaborador Jajajit. Mañana prometemos insertarla.

**Los accionistas** del Mercado de San José tendrán reunión el diez del presente mes a las dos y media de la tarde.

**Don Francisco Arguedas** vendió su negocio de comercio en Santa Bárbara a don Concepción Solís.

**Correo:** Mañana se despachará correo, para Nicaragua vía Liberia y paquetes para Inglaterra.

**El Colegio** de Farmacéuticos se reunirá en asamblea general a las 8½ de la noche.

**Hemos** tenido noticia de que el amigo doctor don Moisés Castro, mejora notablemente de la enfermedad que lo tiene postrado. Nos es muy grata la noticia.

**Invitación.** El Padre Vilá, cura de Desamparados, nos encargó invitar a todos sus amigos para un turno general que se celebrará el próximo domingo 13, a beneficio del nuevo templo que se construirá en esa villa. Tomando en cuenta la popularidad y carácter del Padre Vilá, creemos que dicha fiesta será de muy buenos resultados.

**New Cash Store.** Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta *El New Cash Store*, las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de paja y fieltro, para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todo a la última moda.

También ha recibido últimamente la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc., etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.

Puerto Limón, Costa Rica, setiembre de 1906.

**El tercer** domingo del mes en curso verificará reunión general la Hermandad de la Caridad de Santo Domingo para elegir nueva junta general.

**Ayer** se pasó la oficina de paquetes postales a la aduana principal. No comprendemos a qué obedezca esa medida tan perjudicial para el público.

**El municipio** de San José celebrará hoy reunión ordinaria.

**El camino** carretero de Piedras Negras a Puriscal, está en pésimo estado, y creemos que en el invierno quedará intransitable del todo. ¿Por qué tanto descuido? Esperamos que la Dirección General de Obras Públicas se preocupe por el mejoramiento de esa vía tan importante.

**Saludamos** a las Marcelinas y Marcelinos en el día de hoy, que es de su onomástico.

**Ya** se arregló el asunto del Restaurant Central: don Roberto Monje y don Pablo Duches, quedan como únicos dueños. Ahora se le va a dar más empuje al negocio.

**El viento** está dejando desentejadas las casas; las tejas de zinc vuelan como papelotes. Ayer cayó una sobre la red de alambres del teléfono y alumbrado, en dirección del Banco Comercial.

**Ayer** tuvimos el gusto de saludar al coronel don Nicomedes Rolas, agente de este diario en el Puriscal.

**En la Catedral** se están haciendo reparaciones en el interior. Hemos visto cambiando una de las columnas que estaba en mal estado.

**La Sociedad** Costarricense de Seguros de vida nos ha favorecido con su informe anual. Grandes son los progresos alcanzados por esa benéfica institución, y eso se debe muy principalmente a la pureza con que se han manejado sus intereses. Reciban nuestras felicitaciones y las gracias por la atención dispensada.

**La Legación** Chilena obsequiará al gobierno, al cuerpo consular y a algunos particulares con un té en su residencia.

**Incorrección.** Una descortesía muy grave tuvo ayer el cura del Carmen para familia estimabilísima de esta capital, a propósito del bautizo de una niña que el cura de aquella parroquia se negó a hacer, por cuestión de minutos, en forma que dice muy mal de la cultura del sacerdote que tiene a su cuidado la más distinguida de las parroquias de San José. Censuramos la conducta del referido cura, y esperamos que se ha de poner remedio a una situación que ya va siendo insostenible para los feligreses del Carmen.

**Balle.** Se nos informa que el 15 del corriente habrá un gran baile en Puntarenas; parece que irá a tocarlo la bien organizada orquesta del joven maestro don Juan de Dios Pérez.

**Este año** la romería a Alajuelita será como nunca. Sabemos que ya hay la mar de carruajes contratados y que ni una sola carreta se quedará en el campo; todos irán a esa tradicional romería, conduciendo fieles que van a cumplir promesas ó a pedirle algún favor.

**Hemos** oído los ensayos del tercio de don Santana Muñoz que tiene listo para las fiestecitas campestres y realmente nos gustó bastante por la buena ejecución del repertorio.

**Toda** la manzana donde vive don Tiro López fue registrada por la policía, en busca del niño que este señor vió en un balde, en el solar de su casa, sin poder encontrar rastro alguno del hecho misterioso.

**Algo** indispuerto estuvo ayer nuestro distinguido amigo el general don Domingo Vazquez. Esperamos que sea pasajera su dolencia.

### No confundir

**Emilio Artavia**, el legítimo, el auténtico, el mismo en persona se encuentra ahora, asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, sur, frente a la Botica del Comercio, entre el "Siglo Nuevo" y el Cuartel Principal.

¡Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde C. 4.00 el par. Órdenes acompañadas de su importe, se despachan libres de todo gasto a cualquier parte del país.

### Teodomiro Acuña

Sastre, profesor de corte y costura, bajo el método LADEVES, ofrece sus servicios en Puntarenas a las personas que quieran favoreerlo con sus órdenes, las que serán atendidas con prontitud y esmero.

### El paso del Noroeste

Uno de los grandes hechos de la historia de las exploraciones árticas lo ha realizado recientemente un noruego, el que con un pequeño pailebot, el Gjoa, atravesó con éxito el paso del Noroeste, del Atlántico al Noroeste.

Desde 1497, cuando Juan Cabott trató de pasar a través del Océano Ártico hacia el Pacífico se han hecho grandes esfuerzos para descubrir ese paso y centenares de hombres han perecido en estas tentativas.

El paso del Noroeste había sido explorado por Europa y por América, y su curso era conocido de los geógrafos; pero no había sido surcado en toda su extensión por ningún buque, hasta que consiguió hacerlo el noruego capitán Roald Amundsen, de Cristiania, quien salió con su pailebot de cuarenta toneladas, de un puerto noruego, el día primero de junio de 1903. El "Gjoa" no fue construido especialmente para trabajos árticos; pero

después se le proveyó de un corta hielos y de un motor de treinta caballos, gracias a lo cual pudo alcanzar una velocidad de 3 nudos en aguas tranquilas.

El objeto principal de la expedición era abrirse paso hasta el polo magnético y hacer observaciones en una estación fija durante algún tiempo. Con este objeto, la expedición iba provista de magníficos aparatos magnéticos.

El polo magnético fue fijado por los expedicionarios el primero de junio del año pasado. Los inviernos de 1903 y 1904 los pasaron a bordo en las costas del Sur de la Tierra del Rey Guillermo. El verano pasado, la expedición abandonó su campamento de invierno, y continuó su viaje hacia el Oeste, llegando finalmente los expedicionarios a uno de los puertos de Alaska, y de allí emprendieron el viaje de regreso a Europa.

### Ultima hora

Anoche falleció en esta ciudad la apreciable señora doña Emilia Iglesias, esposa de nuestro estimado amigo don Emilio Sáenz. A la estimable familia Iglesias y Sáenz damos el más sentido pésame por tan infausto acontecimiento.

### El Rizador Mágico

*El peinado elegante hace mas bello el rostro de la mujer. Los rizos la deifican. No oculta la noche sin los astros, ni la cabellera"*

*Josephine Le Fevre*

ES EL RIZADOR MÁGICO, es el invento más útil y cómodo para el embellecimiento de la cabellera de la mujer y de las niñas. Supera a cuantos rizadores se conocen porque



no requiere fuego; no maltrata ni quema la cabellera; la riza y hondea primeramente en quince minutos, sin necesidad de calentarle, mientras una se viste, viaja ó desempeña las atenciones del hogar.

Precio: Caja con cinco Rizadores ..... 07. 065  
Uno sólo ..... 015  
Agentes exclusivos en Costa Rica

Señores HERMANN y ZELDDON

Farmacia Francesa.—San José y A. F. Pirie y Cia.—Cartago.

4 v. al.—27 Dic.

### HOTEL COLOMBIANO

DE PROPIEDAD DE LAS SEÑORITAS ALVARADO

En este tan conocido como acreditado Hotel, se están haciendo los preparativos para acomodar de la más decente manera a sus numerosos parroquianos.

Y en la actualidad puede ofrecer cómodas é higiénicas habitaciones en el piso alto, alimentación nutritiva y bien sazónada y un esmerado servicio, dado personalmente por las propietarias.—Puntarenas, 7 de enero de 1907.—1 m.

### Sifilicida y lepricida del doctor Frau

En la actualidad hay tres casos de la primera sometidos a tratamiento, y gracias a tan maravilloso específico, esos casos, que muy bien se podían llamar desesperados, adelantan rápidamente en su curación, lo que prueba las excelencias de esta preparación que ha arrancado y arranca muchas presas a la muerte. La mejor recomendación que podemos hacer de la bondad y eficacia de esta medicina es que el ilustrado y laborioso doctor don Benigno D. Tamayo la acogió en su acreditada clínica como única que cura por completo esos dos terribles males, azotes de la humanidad, que se llaman sífilis y lepra.

De plácemes está el representante en esta ciudad del doctor Frau, señor Ramón Ballart, por los triunfos que de día en día viene alcanzando ese medicamento al curar de raíz los males que dejamos apuntados.

Depósito: Botica de Parí.

### Las Brisas

Hotel y posada

Situado en la calle de Piedra, frente al cuartel y contiguo a "El Café Rojo". Ofrece o piezas higiénicas, bien ventiladas y comida excelente, además un hermoso guleron donde pasar los ratos de calor. Alquiló muebles, todo a precios módicos.

DOLORES DUARTE DE CHACON

Puntarenas, enero 7 de 1907.—1 m.

# Robert Hermanos

ALMACEN DE ROPA HECHA Y TALLER DE SASTRERIA

PARA NOCHE BUENA Y FIESTAS

Siempre barato

Todo bueno



**Ternos de casimir para hombre**, hechura esmerada de modas, en casimires negros de colores y novedad de.....

**Ternos en casimires negros para juvenes** de.....

**Vestiditos de casimir para niños** gran variedad de estilos de.....

**Vestiditos de algodón para niños**, colores firmes y diferentes calidades desde.....

**Vestiditos de lino para niños** especiales para verano, hechura moderna desde.....

**Sobretodos para niños** desde.....

**Pantalones casimir para hombres** inmenso surtido en calidades y colores hechura de moda desde.....

**Sacos de casimir para hombres** desde.....

**Chalecos de pique, colores fantasia** y blancos para ceremonias, hechura esmerada desde.....

**Macferianos forrados en seda** desde.....

**Sobretodos** desde.....

**Smokings**, para hombres y niños

**Fracs y levitas**

**Trajes completos** de algodón y de lino, especiales para la temporada veraniega, así como **sacos cazadores** ó **pantalones separadamente**

Ci 15 á 30  
9 á 20  
4 50  
2 50  
4 75  
4 50  
5 00  
5 00  
3 75  
33  
20

**Sombreros** de lana, fieltro y paja para hombres y niños desde 0.75

**Gorritas** y boinas para niños

**Camisetas** blancas y colores modernos, aplanchadas, con pliegues y sin pliegues, sin cuello.

**Idem** de lana, hilo, asedadas, etc., propias para campo

**Corbatas** desde 10 céntimos á tres colones. Gran variedad en formas, calidades y colores. (Hay una existencia de *mym* 1000 docenas).

**Perfumería**.—Extractos, lociones, aguas de tocador, dentríficos, etc., de las casas de Houbigant, Lhrteric, Rogerver, & Gallet, etc.

**Joyería** para niñas, aderezos, pulseras y argollitas de oro. Broches, último estilo, de plata dorada. Botones, mancuernillas y gemelas.

**Cuellos** y puños.

**Bastones** desde 1 á 10 colones.

**Pañuelos** surtido completo en algodón, seda, y lino; blancos y de color.

**Camisetas**, calzoncillos y medias, para hombres, de algodón, hilo de Escocia y lana.

Id. id. id. para niños.

**Tirantes** y fajas, para hombres y niños.

ARTICULOS DE VIAJE: Maletas, carrielés, portamaletas, mantas, fuetes, polainas, capas de hule, etc., etc.

JUQUETES: Véanse los de esta casa primero. PRECIOS REDUCIDOS. Artículo todo es cogido con gran cuidado

A nuestros clientes de provincias remitimos libre de gastos todo artículo de nuestro ramo cuando con la orden se remita el importe. Nuestro lema es vender barato, para vender mucho

## LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, sirope de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aseo y prontitud en el despacho. Todos los artículos que se despachan se garantizan. Calle 6ª Sur, frente á don Luis Cruz Meza.

## Jobonería "Canossa"

Marca registrada La Balanza

Los mejores jabones amarillo, barcino blanco, negro y rosado desinfectante. Cortes especiales para las provincias. De venta en los principales establecimientos. Pedidos á A. Canossa á el Administrador.

### FACIL

de tomar, porque es dulce, limpia, pura y agradable al paladar

### FACIL

de digerir porque contiene Guayacol é Hipofosfitos, Guayacol previene fermentación y aumenta el flujo de jugos gástricos pancreáticos.

### FACIL

de asimilar, porque como es altamente nutritiva y facilmente digerida, se convierte prontamente en sangre y pasa á recuperar los órganos atenuados y gastados tisús del cuerpo. Estos esenciales hacen

# Ozomulsion

Marcas de Fábrica.

la emulsión científica de Aceite de Hígado de Bacalao, mas valiosa que jamás se há preparada. Es un rico líquido alimento tónico, poderoso como nutriente, y reedificante de hueso y tisús. Entra directamente en la sangre y dá resultados positivos. Forma buena sangre saludable más pronto que cualquier otro remedio. Nutre refresca y recobra las gastadas energías del sistema. Dá al paciente una sensación de liviandad y remueve toda depresión y melancolía.

Es la Clase que recetan los Médicos para

Resfriados, Tós, Tisis, Bronquitis, y todas las Afecciones pulmonares; Anemia, Escrófula, Debilidad general, Diminución de Carnes y todas las enfermedades atenuantes.

## Avisos de actualidad

### Piezas, piezas

A precio módico y con servicio interior se alquilan en la casa N.º. 50 varas al Oeste de la Botica Francesa. Casa que fué de doña Remigia de García

### "El Bosque"

Aviso á mi clientela y al público en general, que traslado mi establecimiento de licores y pulpería que tengo en este barrio, á la esquina suroeste de la plaza de San Juan. San Juan, diciembre 14 de 1906. JESUS MARINO, 15-V.

### Foder generalísimo

Por escritura otorgada ante el notario Lic. don Luis Cruz Meza, he contenido poder generalísimo á mi esposo Julio Moya Sánchez. Las personas que tengan negocios conmigo deben entenderse directamente con él. Cartago, noviembre de 1906. ROSAURA DE MOYA

### Vendo

Una buena casa situada á 150 varas al sur del Parque Central. OFICINA. JOAQUÍN LLINAS. 15 veces. San José, Diciembre de 1906.

**Pildoras de D'Cronier**

CON YODURO DE HIERRO Y QUININA

TREINTA AÑOS de buen éxito han demostrado la indispensable eficacia de estas Pildoras que contienen todos los elementos de la regeneración de la sangre.

El YODURO de HIERRO y de QUININA por sus propiedades tónicas y depurativas, es el medicamento más activo contra los DOLORES DE ESTÓMAGO, la CLOROSIS, la ANEMIA, la FÉBRIDA del APETITO, la EXTENUACION, el EMPOBRECIMIENTO de la SANGRE, las ENFERMEDADES ESCROFULOSAS, etc.

DEPOSITO GENERAL: 9, rue (calle) Grenelle-St Germain, Paris

Depositarío en Costa-Rica: Dr. DON FANFILO VALVERDE.

Im. PATRIA

## FUNERARIA

La venta de ataúdes de Enrique Azofeifa, situada en la calle novena Sur, contigua á la Plaza de Ganado, se propone garantizar á su clientela y al público en general que no hay en esta ciudad otra funeraria que venda más barato, pues cuenta con un variado y completo surtido, y para la convicción de sus favorecedores pone á la vista pública sus precios que por lo bajos no admiten competencia.

### ATENCIÓN

Cajas mortuorias de colones 50 á colones 100.  
Ataúdes charolados de colones 20 á colones 80  
Ataúdes forrados de negro de colones 6 á colones 16  
Ataúdes blancos de 1-50 colones á 35 colones  
Servicio de candelabros y mesa gratis.  
Estos serán precios fijos y al contado.  
Servicio á toda hora  
Además de lo concerniente á funeraria, también se hace cargo de todo lo relativo al ramo de carpintería.  
San José, noviembre 7 de 1906

## Juan J. Araya

AGRIMENSOR  
Calle 10a. N—No. 266.

## RESTAURANTE MONLOUIS

—FRENTE A LA CASA DE DON FEDERICO TINOCO—  
contigua a Mr. Kriehl, cerca del Banco de Costa Rica.  
A sus clientes y al público en general avisa que admite pensionistas atiende órdenes á domicilio, se hace cargo de banquetes, PIC-NICS y cafés. Cenas todas las noches.—Servicio á la carta. Salón reservado para familias.

## Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas de montaña y pastos situadas en Piedades de San Ramón. Para informes en San José con el Sr don Guillermo Steinvorih, y en Atena con VIRGLIO ALVARADO.

## LIBRERIA Y PAPELERIA

—DE—  
**Iglesias Hermanos**  
Calle Centra N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que venden más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artes, Agricultura, Música y Actualidades.